
弟兄姊妹，各位听友，早安！今天我们灵修《以弗所书》
2章19到22节，这是我们第六次灵修《以弗所书》第2
章，在这⼀一部分经⽂文中，上帝藉着保罗这样来告诉我们
——

“这样，你们不不再作外⼈人和客旅，是与圣徒同国，是神家
⾥里里的⼈人了了；并且被建造在使徒和先知的根基上，有基督耶
稣⾃自⼰己为房⻆角⽯石，各房靠他联络得合式，渐渐成为主的圣
殿。你们也靠他同被建造，成为神藉着圣灵居住的所
在。”

在这部分经⽂文中，保罗特别讲福⾳音产⽣生合⼀一，罪⼈人意味着
属灵的死亡，也意味着不不断制造纷争和割裂，他们有罪，
⽽而且⽆无助和⽆无⼒力力，除⾮非耶稣基督流出宝⾎血，除⾮非圣灵介
⼊入，使⼈人从过犯罪恶状态中活过来，从⽽而成就和谐，让⼈人
藉着基督产⽣生真正的相爱和合⼀一，⽽而这样的⼤大⼯工程是圣⽗父
的计划、圣⼦子的执⾏行行和圣灵的感动，所以保罗在这⼀一部分
就特别对前⾯面的讲解有准确深⼊入总结，他⽤用了了三个⼤大画⾯面
来提到基督徒在上帝的这样⼀一个荣美计划中所得到的特
权。

第⼀一个画⾯面是国家的画⾯面，第⼆二个是家庭的画⾯面，第三个
是圣殿的画⾯面。保罗⾸首先提到的是国家的⼤大画⾯面，保罗说
这样，你们不不在做外⼈人和客旅，是与圣徒同国。加尔⽂文在
注释这⼀一节的时候特别强调基督徒并不不只是与耶稣基督建
⽴立了了关系，也是与圣徒同国，乃是进⼊入到上帝的国度，⽽而
这国度有⼤大量量的主耶稣基督所呼召的圣徒，因此基督徒就
不不再作外⼈人和客旅。

在保罗时代的以弗所城有不不少外⼈人，也有不不少的客旅，⼀一
般说来外⼈人是从⾎血缘关系上来说，⽽而客旅是从国籍上来
说，也就是以弗所的信徒以前都是外⼈人和客旅，与神的恩
典诸约并没有关系，与圣徒也没有关联，但是，耶稣基督
拆毁了了中间隔断的墙，使这些外邦⼈人居然能跟圣徒同国。

⼀一个⼈人信了了主，就属于主耶稣基督的国度，在这国度⾥里里有
了了新的语⾔言，有了了新的兴趣，有了了对家⼈人的真正关切，也
有了了来⾃自于天国的印证，这正是崇⾼高的恩召。所以，⼀一个
基督徒越是认识到他得的基业何等丰盛，恩召何等有指
望，能⼒力力何等浩⼤大，他的⽣生活中琐碎的问题也就不不再缠绕
他，我们并不不只是忙着解决⼀一个⼜又⼀一个问题，更更重要的是
知道进⼊入的是⼀一个圣洁国度。

以⾊色列列百姓并不不知道他们进⼊入的是圣洁的国度，以致于他
们⽤用嘴唇亲近神，⼼心却远离神，但我们知道上帝却使基督
徒与万⺠民有别，让他们忠于他们信的国王——主耶稣基
督，也有了了他们特别的权柄，法律律，⽂文化，他们也成了了天
国的侨⺠民，他们属于天上的耶路路撒冷，有了了圣城的呼召和
身份证，因此他们得到的是不不能震动的国。在这国⾥里里⾯面有
⼀一系列列的圣徒都列列在其内。

我们⼀一定要重视我们的教会，因为这是上帝所看重的恩典
国度，教会作为恩典国度身份意识的觉醒，正是今天福⾳音
真正的扎根在世俗⽂文化中的根基和保障，三⼀一神对⾃自⼰己的
百姓作为⼀一个整体国度，有着特殊的兴趣和关切，我们也
正是来到这位君王⾯面前才在敬拜中持守规范性原则，也能
够在⽇日常⽣生活中互相担当，因为我们知道我们是同属⼀一国
的国⺠民，我们才能有呼召和责任，也才能知道这国度如何
来保护我们，我们在世上也就不不在⽄斤⽄斤计较于这世界对我
们的态度。

保罗讲了了个第⼀一个画⾯面之后觉得还不不够，于是他就⼜又⽤用了了
第⼆二个画⾯面，就是圣徒是神家⾥里里的⼈人。⼀一个基督徒得救是
来到神的家⾥里里。为什什么⾮非得要再有第⼆二个画⾯面？因为国度
从关系上来说是⼀一般性的，⽽而家庭的关系是特殊性的；国
度是⽐比较外在的，⽽而家庭的关系是⽐比较内在的；国度的关
系是⽐比较客观的，⽽而家庭的关系是⽐比较个⼈人性的；国度的
关系是法律律层⾯面的，⽽而家庭的关系是⾎血缘层⾯面的。我们也
常说⾎血浓于⽔水。

正因为神成了了我们天⽗父，我们就像⼩小孩⼦子到⽗父亲⾯面前⼀一
样，可以来到天⽗父⾯面前，也能够随时从他得到光照眷顾，
这样⼀一种不不可思议的亲切感，对很多基督徒来说都是⽐比较
陌⽣生的。

有⼀一次，我正在书房⾥里里，我的⼩小⼉儿⼦子在敲⻔门，我就把⻔门打
开，他就靠在⻔门⼝口，我说：“⼉儿⼦子，有什什么事啊？”他
说：“没什什么事，爸爸，我就只想看看你。”那⼀一刻那个画
⾯面⾮非常美妙，我真没觉得他打搅我。为什什么？因为我随时
乐于⻅见他，也随时乐于他来到我⾯面前，愿意看看我，这样
⼀一种纯粹的彼此相爱的相亲相爱的关系，正是透过我们是
神家⾥里里的⼈人体现出来。我们是神家⾥里里的⼈人也并不不只是与神
的关系，也表明我们有了了很多家⼈人，因此我们每⼀一次接纳
新会员的时候，我都会问⼀一下⼤大家愿不不愿意接纳这位肢体
作为我们属灵的亲⼈人。我们知道在《圣经》⾥里里灵胞胜似亲
胞，因为我们这样恒久的关系是藉着神的恩典建造起来
的，永远不不会被拆毁。⽽而天下没有不不散的筵席，但是在天
上却有永远不不散的筵席，所以这个画⾯面的确是⾮非常⽣生动和
美好。

但保罗也觉得这样的⼀一个画⾯面还不不⾜足够，于是他就讲了了第
三个画⾯面，也就是我们成了了圣殿，是圣灵居住的所在，是
主的圣殿，有⼈人奇怪说从家⼈人到了了家，从活的关系变成建
筑的关系，保罗怎么会往后退呢？似乎从亲切和亲密感上
来说并没有第⼆二个画⾯面那么温馨和有⼒力力。

钟⻢马⽥田牧师在解读的时候就提醒我们说保罗着眼点是合
⼀一，因此从合⼀一来说，家⼈人也往往⼤大家是各⾃自忙各⾃自的，

他们也并不不总是居住在⼀一起，尽管他们是⼀一家⼈人。但作为
圣殿的建筑的每⼀一部分，却是必须要紧紧靠在⼀一起，当紧
紧要靠在⼀一起的时候，⾄至关重要的是什什么？建造在使徒和
先知的根基上。这个地⽅方的“先知”，我们相信是像《以弗
所书》3章5节和4章11节所提到的，并不不是旧约的先知，
⽽而是指新约的先知，也就是圣经新约还没有写下来的时
候，上帝会感动⼀一些⼈人作先知讲道，会直接从神有领受。
⽽而使徒在这⾥里里是神特别的职分，他们⼀一定是要⻅见过复活的
主，也受主任命差遣传讲福⾳音，并有特别权柄能⾏行行神迹奇
事。

所以，这样的⼀一个圣殿，必须要建⽴立在使徒从神领受和认
信的真理理根基上，因为那个时候还没有新约圣经，所以他
们代表了了基督，⽽而基督⼜又是作为房⻆角⽯石，来决定了了整个建
筑的铺展和他的建筑层次及整⻬齐度。房⻆角⽯石对于建筑的第
⼀一块⽯石头是⾮非常重要的，安的合适不不合适就决定整个建筑
是不不是⾜足够的牢固和美观，⽽而基督作为唯⼀一的房⻆角⽯石使各
处联络起来。联络起来会怎么样呢？渐渐成为主的圣殿。
他们成了了灵宫，这些⽯石头也成了了有⽣生命的⽯石头，所以这不不
是死的建筑，⽽而是活的灵宫，因为靠着基督同被建造，成
为神藉着圣灵居住的所在。

我们从来没有⻅见过有什什么建筑会不不断成⻓长，但是唯独教会
⼤大家紧紧在真理理上扎根和合⼀一，被联络整⻬齐，能成为活⽯石
建造成为同⼀一座灵宫，宫殿在⻓长，活⽯石也在⻓长，也能在上
帝⾥里里⾯面⼀一起得到成全，但每⼀一个基督徒在这样⼀一个圣殿⾥里里
⾯面，应该想到殿本身，⽽而不不是要突出⾃自⼰己，这也正是上帝
⾃自⼰己建造圣殿，并感动保罗⽤用这样的⼤大画⾯面给我们⾮非凡启
迪。因为我们是真紧紧靠在⼀一起，并能合⼀一作⻅见证，若我
们真彼此相爱，紧紧在灵⾥里里依靠，我们的⻅见证就能够感天
动地，撼动所有的⽂文化圈。

这三⼤大画⾯面只能靠着神才能够落实在世俗化的四分五裂的
世界中！弟兄姊妹，愿这画⾯面成为你的异象，激励你起来
⼀一同被建造，也愿为主⽽而摆上！

我们⼀一起祷告：“天⽗父上帝，愿你这样的⼤大画⾯面来充满我
们的⼼心。主啊，我们常常只想到⾃自⼰己，却忽略略了了你的⼼心
意，愿意你藉着你的道时时激励我们，让我们充塞的不不是
这世界纷繁污浊的画⾯面，乃是这三幅清晰的、你⾃自⼰己给我
们的画⾯面。愿你提醒我们得了了那不不能震动的国，并与圣
徒，与⼤大卫、与摩⻄西、与亚伯拉罕同国，也是你家⾥里里的
⼈人，并能够在你的殿中⼀一起成为你灵宫的活⽯石。谢谢你恩
待我们。愿你恩待听这道的每⼀一位！祷告奉耶稣基督的圣
名。阿们！”


